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PÁGINA 2

Evento da Rua Direita participa da  
7ª Jornada do Patrimônio Cultural.

PÁGINA 13

Exposição é tema de discussão 
calorosa em reunião na Câmara
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¨cidades

Confusão, falas atravessadas e debates fervorosos durante 
a reunião.

Discussões calorosas 
tomaram conta 
da Câmara na 
última quarta
CONFUSÃO. A ideia é que as barracas de bebidas sejam de 
exploração exclusiva da empresa responsável pela estrutura, 
muitos discordaram.

DA REDAÇÃO

Uma reunião que contou 
com opiniões contrárias e a 
cobrança por direitos iguais de 
exploração da praça de alimen-
tação por comerciantes locais 
durante o Viva Mariana Ro-
deio Show deste ano. Foi assim 
o encontro que contou com 
a participação de vereadores, 
secretários municipais, repre-
sentantes da empresa organiza-
dora da festa (Épico Eventos) 
e comerciantes, que aconteceu 
na tarde desta terça-feira (13) 
na Câmara Municipal.

A exposição deste ano fi-
cou sob a tutela do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais de 
Mariana, que recebeu repasse 
de R$ 114,5 mil reais da prefei-
tura para a organização da festa. 
A empresa escolhida foi a Épi-
co Eventos, sediada em Belo 
Horizonte (conforme consta 
no site dawww.epicoeventos.
com.br). O representante do 
sindicato, Josimar Carvalho, 
revelou, durante o debate, que 
foram procuradas duas empre-
sas e apenas uma aceitou assu-
mir a organização. Condição 
que foi questionada pelo vere-
ador Marcelo Macedo. “Este é 
um fato que chama a atenção. 
Temos profissionais em Ma-
riana extremamente qualifica-
dos para esta tarefa e, mesmo 
se isso não fosse viável, o mí-
nimo seria que três empresas 
fossem procuradas, respeitan-
do a lisura e a livre concorrên-
cia”, destacou o edil.

Atendendo aos questiona-
mentos dos comerciantes, que 
estavam amparados pelos vere-
adores, o gerente comercial da 
Épico Eventos, Rodrigo Mar-
ques, explicou como se daria 
o processo de concessão das 
barracas da praça de alimen-
tação. Segundo o profissional, 
serão disponibilizadas barracas 
de comida e, ao final da exposi-

ção, os comerciantes terão que 
repassar 35% do lucro para a 
empresa, como forma de com-
pensação. Já as barracas de 
bebidas serão de exploração 
exclusiva da Épico Eventos, 
ponto que gerou revolta pelos 
comerciantes e foi pondera-
do pelo parlamentar Antônio 
Marcos Ramos de Freitas, o 
Tenente Freitas. “Nossos co-
merciantes estão sendo co-
locados em segundo plano. 
Aqueles que têm poucos re-
cursos ficarão com uma par-
cela mínima do lucro que será 
insuficiente para viabilizar suas 
participações. Mais uma vez eles 
estão sendo preteridos e preju-
dicados”, ressaltou Freitas.

Já a vereadora Daniely Al-
ves questionou ao Executivo se 
na festa deste ano haverá feira e 
exposição de gado de leite, pro-
vas com animais e exposição 
de animais de médio, pequeno 
e grande portes. Ao receber a 
negativa por parte do secreta-
riado, Daniely fez suas ponde-
rações. “Isso mostra, mais uma 

vez, a falta de planejamento por 
parte do Executivo para a reali-
zação de eventos que poderiam 
trazer tantos recursos para nos-
sa cidade. Com a ausência des-
sas atrações, os comerciantes 
poderiam ser beneficiados com 
um maior espaço de trabalho 
para compensar suas ativida-
des, o que, infelizmente, não irá 
acontecer”, alertou a edil.

Os vereadores ressaltaram 
que o tempo é curto para qual-
quer mudança significativa. 
O Viva Mariana acontece en-
tre os dias 22 e 25 de agosto, 
na Mina Del Rey, e, por isso, 
solicitaram abertura imediata 
das negociações entre Épico 
Eventos e os comerciantes. 
Segundo o representante da 
empresa, os casos devem ser 
analisados de forma individu-
al. Assim, a pedido dos edis, 
antes mesmo do término da 
reunião, os atendimentos aos 
comerciantes locais foi inicia-
do, internamente. A previsão é 
que todas as conversas aconte-
çam ainda nesta semana.
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PREF. MARIANA

Rodeio em exposição causa polêmica 
e repercute nas redes sociais
EVENTO. A exposição agropecuária ocorrerá entre os dias 22 a 25 de agosto, na Mina Del Rey e conta com 
rodeios todos os dias.

DA REDAÇÃO

Muito tem se falado sobre 
o rodeio anunciando para expo-
sição deste ano. O evento, que 
traz o nome de “Viva Mariana, 
Rodeio Show”, tem em sua gra-
de rodeios durante os quarto 
dias. Alguns comentários nas 
redes sociais da Prefeitura de 
Mariana, do prefeito Duarte Jú-
nior e do próprio Jornal Ponto 
Final tem ilustrado o desconten-
tamento de algumas pessoas.

“#marianasemrodeio bora 
fazer uma festa sem precisar 
maltratar os animais????”, “Ro-
deio não é cultura e nem di-
versão. Cancelem os rodeios! 
Mariana não precisa disso.”, 
“#marianasemrodeio”, “Rodeio 
não é cultura! É crueldade!”. Es-
ses são alguns dos comentários 
feitos nos perfis que falavam 
sobre a exposição. A tag “#ma-
rianasemrodeio” vem ganhando 

visibilidade e tendo em vista 
essa demanda de uma parcela da 
população, o Jornal Ponto Final 
questionou a prefeitura sobre a 
prática e o que o prefeito Duar-
te Júnior pensa sobre os rodeios.

A prefeitura defende a 
companhia responsável pelo 
rodeio e afirma não haver qual-
quer prática ilícita, “há 30 anos 
no mercado, a Rancho do Vale 
é a empresa responsável pelo 
serviço de rodeio. Conhecida 
no ramo pela responsabilidade 
e pelos cuidados na realização 
dessas competições, a equi-
pe da Rancho conta com um 
médico veterinário à frente da 
sanidade dos animais, ele é o 
responsável técnico do evento 
credenciado pelo Instituto Mi-
neiro de Agropecuária (IMA). 
O IMA inspeciona o evento in 
loco, dessa forma, acompanha-
do e atendendo todas as exigên-

cias sanitárias e de bem estar 
dos animais que participam de 
rodeios. Caso venha acontecer 
alguma irregularidade, o animal 
é afastado e o organizador puni-
do. Essa configuração diferencia 
a “Viva Mariana, Rodeio Show” 
de rodeios clandestinos, eventos 
onde maus tratos acontecem” 
ressaltou o executivo.

Muitos ativistas contestam 
o uso do sedém, afirmam que 
o objeto causa desconforto e 
aperta os testículos do animal. 
O organizador dos rodeios des-
ta edição da exposição, Valdécio 
Ferreira, afirma que o sedém 
não aperta a genitália e serve 
para “fazer cocegas” no animal, 
o que, segundo ele, faz com que 
o animal pule.  Valdécio afirma 
ainda que seus animais são tra-
tados como atletas e recebem 
acompanhamento. A veteriná-
ria responsável pela companhia 

de Valdécio, Rúbia Figueiredo, 
disse ao jornal que todos os ani-
mais e a estrutura onde ficam 
são licenciados pelo Instituto 
Mineiro de Agropecuária (IMA) 
e que, caso os animais sofressem 
maus tratos, a companhia ficaria 
impedida de realizar eventos.

O prefeito Duarte Júnior 
foi questionado pelo jornal e 
através de sua assessoria afir-
mou: “Quanto aos animais, é 
interessante deixar claro que 
não será presa a corda america-
na nos testículos deles e que não 
sentem dor ao pular.  Conside-
rando todos esses aspectos, não 
há justificativa plausível para 
impedir a realização do rodeio. 
O prefeito Duarte Junior, diante 
desses pontos, não vê problema 
em realizar uma prática que é 
tradição no Brasil, frisando que 
repudia qualquer tipo de maus 
tratos contra animais”.

Joyce Albuquerque, ativista 
do movimento vegano e cola-
boradora de ONG’s da causa 
animal, afirma que os proble-
mas não se resumem ao sedém. 
Joyce diz que além do fato do 
animal ser obrigado a trabalhar, 
sendo colocado em arenas lota-
das e exposto ao som alto, ele 
passa por viagens frequentes 
e que esse somatório, muitas 
vezes, faz com o que o animal 
fique estressado boa parte do 
tempo. A ativista diz que a von-
tade do movimento é acabar 
com a cultura dos rodeios, e as-
sim, segundo ela, impedir toda 
e qualquer prática de exploração 
animal. “É um absurdo o animal 
ser obrigado a fazer algo que ele 
nem sabe para o que serve. A 
desculpa de que isso é cultura, 
é falha, uma vez que muitas prá-
ticas eram cultura antes e hoje 
não são mais”, ressaltou Joyce. 
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A Lei Orçamentária Anual (LOA) é uma lei elaborada pelo Poder 
Executivo que projeta a receita e fixa as despesas que serão 
realizadas no próximo ano. 

Construção da Lei 
Orçamentária 2020 
começa nesta sexta
LEGISLAÇÃO. Nesta lei está contido um planejamento de despesas 
e instrumentos que são prioritários na região, levando em conta 
os recursos disponíveis.

DE MARIANA

Na próxima sexta-feira (16), 
a Prefeitura de Mariana realiza a 
audiência pública para elabora-
ção e construção da Lei Orça-
mentária Anual, a LOA, para 
o ano de 2020. A reunião, que 
é aberta ao público, acontece 
às 18h, no Centro de Conven-
ções. A ação, além de ser mais 
uma atividade para promover a 
transparência e a participação 
popular, obedece aos parâme-
tros previstos no inciso I, § 1º 
do art. 48 da Lei Responsabi-
lidade Fiscal (LC 101/2000), 
além da exigência do art. 44 do 
Estatuto das Cidades (Lei Fede-
ral nº 10.257/2001).

Na ocasião serão explica-
dos todos os detalhes e etapas da 
construção da LOA 2020, bem 
como será oportunizada a par-
ticipação popular no processo 
construtivo da peça orçamentá-
ria, visando buscar meios para o 
atendimento das demandas dos 

bairros e distritos de Mariana.

ENTENDA
A Lei Orçamentária Anu-

al (LOA) é uma lei elaborada 
pelo Poder Executivo que 
projeta a receita e fixa as des-
pesas que serão realizadas no 
próximo ano. Nesta lei está 
contido um planejamento de 

despesas e instrumentos que 
são prioritários na região, le-
vando em conta os recursos 
disponíveis. Nela será relacio-
nado tudo o que é mais urgen-
te e importante para a comuni-
dade em diversas áreas como 
educação, saúde, segurança, 
assistência social, obras, sane-
amento básico e outras.

INVESTIMENTO

UBS’s reformadas serão entregues 
nos distritos de Mariana

A Prefeitura de Maria-
na, por meio da Secretaria 

de Saúde, irá inaugurar as 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) dos distritos Mon-

DE MARIANA
senhor Horta,  Cláudio 
Manuel e Águas Claras, 
nesta segunda-feira, 19 
agosto. A cerimônia será 
realizada em cada um das 
Unidades reformadas nos 
seguintes horários: às 9h, 
em Monsenhor, às 10h, 
em Cláudio, e às 11h, em 
Águas.

As obras de melhoria 
foram feitas nas estrutu-
ras dos prédios que abri-
gam as UBS’s, telhados, 
pisos, mobílias foram 
trocados e instrumentos 
de segurança foram ins-
talados. Além das refor-
mas, as Unidades ganha-
ram equipamentos novos. 
Odontologia e fisiote-
rapia são um das áreas 
ag rac iadas. 

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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Prefeitura busca 
por regularização 
dos tributos recolhidos 
da Vale e Samarco 
MILHÕES. “A Samarco, por exemplo, a diferença é superior a 
R$500 milhões”. Afirma Newton Godoy, vice-prefeito, sobre o 
pagamento da diferença dos tributos.

DE MARIANA

Em março de 2017, por ini-
ciativa do vice-prefeito, Newton 
Godoy, a Prefeitura de Mariana 
deu início a um processo admi-
nistrativo, junto ao DNPM (De-
partamento Nacional de Produ-
ção Mineral), que questiona as 
empresas Vale e Samarco sobre 
o CFEM (Compensação Finan-
ceira pela Exploração de Recur-
sos Minerais) no município nos 
últimos 43 anos, sendo possível 
a cobrança dos últimos 10 anos. 
“No dia 21 de março de 2017, 
em companhia do prefeito Du-
arte Júnior, que aprovou a ação 
do questionamento foi protoco-
lado, em Brasília, o oficio relativo 
a este pedido e hoje já começa-
mos a aperceber os resultados”, 
explicou Newton Godoy.

Segundo o vice-prefeito há 
informações do DNPM que 
comprovam existir diferença no 
recolhimento dos tributos, prin-

cipalmente do CFEM, o que 
pode render aos cofres públicos 
milhões de reais. “A Samarco, 
por exemplo, a diferença é su-
perior a R$500 milhões. Já de-
mos início a ação de obtenção 
antecipada de provas. Assim 
que verificarmos todos os dados 
poderemos propor uma ação no 
sentido de recuperar esse valor 
ou, se for melhor para a nossa 
cidade, chegar a um acordo no 
âmbito administrativo”, frisou o 
vice-prefeito.

De acordo com Newton 
Godoy, com o dinheiro que o 
município terá direito de receber 
com a ação, pretende-se criar um 
fundo soberano de contingência, 
ou seja, uma reserva para ser usa-
da em momentos críticos pela 
qual Mariana passar. “Enviare-
mos um projeto de lei para a câ-
mara, onde uma parte do CFEM 
terá por obrigação ficar contin-
genciado durante um determi-

nado período para ampliação e 
diversificação da economia.  Sa-
bemos bem o que é enfrentar 
uma situação complicada e a fal-
ta de dinheiro só agrava. Desde a 
paralisação das operações mine-
rárias, tivemos que nos adequar 
a nossa realidade econômica 
deixando de investir em muitas 
áreas, o que acaba prejudicando 
quem mais nos importa, que é 
o marianense”, disse Newton, 
destacando a transparência que 
a atual administração dará aos 
recursos advindos da ação. “É 
importante dizer que esse fundo 
será administrado em conjunto 
com um Conselho. Assim dare-
mos total transparência às nossas 
ações, como sempre fizemos. 
Ressalto, também, que a medida 
que estes resultados forem sendo 
obtidos, estaremos noticiando à 
comunidade sobre as conquistas, 
no sentido de promover a justiça 
tributária entre as mineradoras e 
o município”, afirmou.
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Vereadores de Ouro 
Preto pedem que 
município seja reco-
nhecido pela Renova
INCLUSÃO. Desde 2017, os edis vem pedindo para que a cidade 
seja incluída no TTAC, documento que define o escopo de 
atuação da Fundação Renova. 

DA REDAÇÃO

O especialista em relações 
institucionais da Fundação Re-
nova, Bruno Marques, partici-
pou da 43ª Reunião Ordinária 
da Câmara de Vereadores de 
Ouro Preto, realizada na terça-
feira passada (6). Ele fez uso da 
Tribuna Livre, atendendo a uma 
representação do vereador Chi-
quinho de Assis (PV), para in-
formar o porquê os programas 
socioeconômicos previstos no 
Termo de Transação e Ajusta-
mento de Conduta (TTAC) não 
contemplam Ouro Preto.

Desde 2017, os edis vem 
pedindo para que a cidade seja 
incluída nesse documento, que 
define o escopo de atuação da 
Fundação Renova. O TTAC é 
formado por 42 programas e 
projetos que estão sendo im-
plementados na área impactada 
pelo rompimento da Barragem 
de Fundão, em novembro de 
2015, e não contempla Ouro 
Preto. Durante a participação 
na Tribuna, Bruno destacou 
que existe um pleito justo e le-
gítimo em relação aos impactos 
negativos no município, porém 
a Fundação Renova não tem 

autonomia para fazer altera-
ções no TTAC. “Porém, tive-
mos diversos embates sadios 
e construtivos com a comuni-
dade de Antônio Pereira, que 
é um distrito de Ouro Preto 
bastante impactado por esse 
rompimento. A Câmara e a 
Prefeitura alertaram para que 
estivéssemos mais próximos 
ao local e a Fundação se orga-
nizou e, atendendo a esses pe-
didos, fará investimentos nesse 
distrito”, explicou.

Bruno ainda destacou que 
serão feitos investimentos de 
desapropriação de um imóvel 
onde irá funcionar uma creche. 
Além disso, ele afirmou que um 
dos pleitos mais importantes e 
justos será a consideração de 
Antônio Pereira como mão de 
obra local, ou seja, terá priori-
dade na contratação da Funda-
ção, juntamente com a popu-
lação de Mariana e, ainda, de 
acordo com o representante da 
Fundação, será feito o asfalta-
mento de 3km na Vila Antônio 
Pereira e a construção de um 
galpão para abrigar a Associa-
ção de Moradores do distrito.

Para o vereador Vander 

Leitoa (PV) esse foi “o primei-
ro passo dado nessa conquista 
de Ouro Preto, mas ainda tem 
muita luta e muita coisa por 
vir porque Ouro Preto tem 
que ser reconhecida num todo. 
Estou muito feliz por Antônio 
Pereira ter sido incluída nos 
Programas da Fundação. Isso 
representa uma vitória muito 
grande para o distrito”.

A Câmara de Ouro Preto 
afirma que os parlamentares 
ouro-pretanos continuarão 
acompanhando a situação e 
pedindo para que Ouro Preto 
seja incluído como beneficiá-
rio das ações e dos projetos da 
Fundação Renova.

O TTAC foi firmado em 
março de 2016 por dezenas de 
entidades, entre órgãos da Fe-
deração, como IBAMA, ICM-
Bio, ANA, órgãos estaduais e 
municipais, as empresas Samar-
co, Vale e BHP, e representan-
tes do comitê de bacias.

O jornal questionou a Câ-
mara de Ouro Preto para saber 
se, de fato, os edis entendem 
Ouro Preto como município 
atingido. Até a publicação desta 
edição, não obtivemos resposta.
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O evento ainda contou com a palestra Sim, nós podemos, do coach Silas Henrique.

Prefeitura retoma Tempo 
Integral no município de Mariana
NOVIDADE. A partir do ano que vem todos os alunos da Rede 
Municipal de ensino receberão uniforme completo.

DE MARIANA

A Prefeitura de Mariana 
realizou segunda-feira (12) no 
Centro de Convenções, a aula 
inaugural do projeto de Edu-
cação em Tempo Integral. A 
partir de agora, cerca de 1500 
alunos irão receber diversas ofi-
cinas, como de estudos orienta-
dos, educação patrimonial, mú-
sica, dança, teatro e artesanato, 
do 1º ao 9º ano. 

A retomada do projeto 
era um desejo antigo da ges-
tão, uma vez que todos enten-
dem a sua importância para o 
desenvolvimento dos alunos. 
Segundo o prefeito Duarte Jú-
nior, o projeto volta mais for-
te e encorpado. “Por conta de 
momentos difíceis que enfren-
tamos, fomos obrigados a sus-
pender. Estou muito feliz de 
estar aqui hoje, anunciando a 
volta do projeto, com mais ofi-
cinas, com uma ideia de mapa 

afetivo que ainda será criado. 
Tenho certeza de que nossas 
crianças serão ainda mais bem 
assistidas em nossas escolas”.

As oficinas criam um am-
biente e um formato de apren-
dizado mais lúdico, contribuin-
do para a integração entre os 
alunos. Esta nova forma de 
ensino também incentiva o 
aprimoramento de habilidades 
distintas e ajuda o estudante 
a se relacionar melhor com o 
mundo externo, pois as ativi-
dades pedagógicas estimulam a 
expressividade e o afeto.

UNIFORMES ESCOLARES
A retomada do Tempo 

Integral não foi a única boa 
notícia do evento. O prefei-
to Duarte Júnior também 
anunciou que a partir do ano 
que vem todos os alunos da 
Rede Municipal de ensino re-
ceberão uniforme completo. 

“Eles vão ter tudo, camise-
ta, blusa de frio, meia, até 
tênis. Serão 13 peças para 
cada aluno, o que represen-
ta uma economia enorme 
para os pais, que agora não 
vão mais se preocupar com 
as roupas especificamente 
para a escola”. 

O evento ainda con-
tou com a palestra “Sim, 
nós podemos”, do coach 
Silas Henrique. Nela, o 
palestrante incentivou os 
presentes a procurarem 
formas mais criativas de 
lidar com as adversidades 
que muitas vezes surgem, 
incentivando a proativida-
de, a preparação e o espí-
rito de grupo. 

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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DE OURO PRETO

A Santa Casa de Mise-
ricórdia de Ouro Preto, a 
mais antiga de Minas Gerais, 
e uma das dez mais antigas 
do país, promove, neste mês 
de agosto, uma exposição de 
arte com a finalidade de arre-
cadar fundos para o hospital, 
iniciativa inédita em seus 284 
anos de história. A exposição 
Santa Arte abre para visitação 
no próximo sábado (17) e fica 
em exibição até o dia 02 de se-
tembro, no Grande Salão do 
Museu Casa dos Contos.

A organizadora do even-
to, Vivianne Brandão, co-
menta que gerir um hospital 
no atual cenário econômico 
brasileiro é um desafio, e 
ações como esta são de gran-
de valor para ajudar a institui-
ção, que é um hospital refe-
rência na região, pois atende 
pacientes de outras cidades, 
além de Ouro Preto. Esta 
ação se une à outras ações de 
sucesso do Departamento de 

Projetos e Doações da Santa 
Casa, como o Doe o seu Tro-
co, Doe a sua fatia e o Abraço 
Online. Brandão afirma que 
todas elas contribuíram muito 
para as últimas melhorias rea-
lizadas na instituição.

Devido à natureza do even-
to, a organizadora não teve difi-
culdades em conseguir o apoio 
de artistas da cidade. Alguns 
marcaram a cena artística de 
Ouro Preto na segunda meta-
de do século XX, é o caso da 
gravadora e desenhista Anna 
Amélia Lopes, viúva do pintor 
Nello Nuno, e fundadora da 
Fundação de Arte de Ouro Pre-
to (FAOP). Lopes demonstra 
muita satisfação em poder aju-
dar a Santa Casa, ela relata que 
o evento a fez recordar o leilão 
que artistas amigos fizeram 
para ajuda-la após a morte de 
Nello Nuno. O leilão ocorreu 
em 21 de novembro de 1975, 
no Palácio das Artes, em Belo 
Horizonte, e, segundo a dese-
nhista, foi uma ajuda preciosa, 

sendo ela profundamente grata 
a todos que participaram.  

Outro artista que abraçou 
a causa é o pintor, escultor e 
desenhista Jorge do Anjos, 
o escultor ouro-pretano não 
apenas doou uma obra, como 
trouxe vários outros nomes de 
prestígio da arte mineira para 
esta ação, assinando a cura-
doria da exposição. Jorge dos 
Anjos conta que convidou 
amigos com história no cená-
rio artístico de Minas Gerais, 
profissionais premiados com 
trajetórias consolidadas.

Obras de artistas como 
Maria Helena Andrés, Ricardo 
Carvão, João Diniz, Uziel, en-
tre tantos outros, poderão ser 
apreciadas e adquiridas pelos 
colecionadores mais atentos à 
arte mineira. Quem se interessar 
por alguma obra, pode entrar 
em contato diretamente com 
a organizadora do evento, Vi-
vianne Brandão, pelo telefone 
031 98449 7140, ou pelo email 
vikabrandao@icloud.com.

Alunos marianenses são destaque 
na Olimpíada de Matemática 

DESAFIO

Santa Casa de OP promove evento de 
arrecadação de fundos para o hospital

Destinada a estudantes do 
6º ano do Ensino Fundamental 
ao 3º ano do Ensino Médio, a 
OBMEP é realizada pelo IMPA 
e promovida com recursos do 
Ministério da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovações e Comunicações 

(MCTIC) e do Ministério da 
Educação (MEC), com o apoio 
da Sociedade Brasileira de Ma-
temática (SBM).

A olimpíada integra o ca-
lendário de atividades do Bi-
ênio da Matemática do Brasil 
2018-2019, que tem patrocínio 

do BNDES e apoio dos minis-
térios da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações e 
da Educação. Criada em 2005 
pelo IMPA, a OBMEP tem 
como metas estimular o estudo 
da Matemática, revelar talentos 
– incentivando seu ingresso nas 
áreas científicas e tecnológicas 
– e promover a inclusão social 
pela difusão do conhecimento.

Em uma cerimonia reali-
zada na cidade de Viçosa, no 
dia 3 de agosto, alunos maria-
nenses foram premiados com 
medalhas de bronze e prata, o 
que é motivo de muito orgulho 
para o município de Mariana. 
Confira a lista dos alunos e suas 
respectivas escolas:
• Alice Souza Maia (medalha de 
prata) Escola Municipal Serra 
do Carmo.
• Matheus Junio Gonçalves 
(medalha de bronze) Escola 
Municipal de Barro Branco.
• Mel Campos (medalha de 
bronze) CEMPA.
• Thais Ester Gonçalves (me-
dalha de prata) E.E Dona Re-
parata

O jornal entrou em contato 
com Wilson Gonçalves, pai do 
Matheus Junio, aluno da Esco-

DA REDAÇÃO

VEJA. Confira a lista dos alunos e suas respectivas escolas.

la Municipal de Barro Branco. 
“É um orgulho muito grande. 
Meu filho é muito esforçado, 
foi uma alegria enorme pra 
ele e pra toda família. Ficamos 
muito felizes.” Afirmou o pai. 
Wilson também parabenizou o 
vereador Juliano Duarte pelo 
apoio, o edil esteve presen-

te prestigiando a cerimonia. 
“Ressalta-se a importância das 
escolas, dos professores e das 
famílias no desempenho desses 
alunos na OBMEP, o ensino, o 
apoio e a ajuda foram funda-
mentais para que eles pudes-
sem ser agraciados”, afirmou o 
vereador em sua rede social. 

Alice Maia, aluna da Escola Municipal Serra do Carmo, 
recebendo a premiação.
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PREFEITURA 

Aração de terras para os 
agricultores começa em Mariana
CADASTRO. Os produtores que ainda não solicitaram e desejam obter o empréstimo das máquinas devem 
procurar a Secretaria de Desenvolvimento Rural.

DE MARIANA

A partir desta semana, a 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Rural iniciou o processo de 
aração de terras para os agri-
cultores rurais do município 
em diversos distritos. A ara-
ção faz uma descompactação 
no solo para que o plantio seja 
mais adequado e exista uma 
maior produtividade por área. 
Esta ação acresce em até 30% 
a produção final do agricultor, 
uma vez que o plantio tende a 
ser mais bem sucedido.

Uma boa novidade para 
este ano é que o produtor 
agora vai ter três horas a mais 
para usar a máquina gratui-
tamente, totalizando seis ho-
ras de uso. Os beneficiários 
são proprietários de terras 
localizadas na zona rural ou 
urbana, utilizadas para fins 

agrícolas. A Secretaria dá pre-
ferência para o atendimento 
de agricultores familiares que 
plantam até 1 hectare de mi-
lho, feijão ou outras culturas.

Os investimentos em 
programas que atendem os 
homens e mulheres do cam-
po ocorrem durante todo o 
ano, para garantir que o de-

senvolvimento rural ocorra 
de forma de forma susten-
tável. Segundo o Prefeito 
de Mariana, Duarte Júnior, 
o produtor rural tem uma 
enorme importância para o 
município. “Eles entregam 
uma merenda muito boa 
para os alunos municipais, 
vendem alimentos mais fres-
cos e sem agrotóxicos na 
Feira Livre de Sábado, con-
tribuem com a economia lo-
cal. Nós, do poder público, 
temos obrigação de investir 
para que eles tenham uma 
melhor condição de produ-
zir os seus produtos”.

Os produtores que ainda 
não solicitaram e desejam ob-
ter o empréstimo das máqui-
nas devem procurar a Secreta-
ria de Desenvolvimento Rural 
e fazer um cadastro. É neces-

Duarte Júnior
Prefeito de Mariana

Eles entre-
gam uma

merenda muito boa 
para os alunos

municipais, vendem 
alimentos mais frescos 

e sem agrotóxicos na 
Feira Livre de Sábado.

Uma boa novidade para este ano é que o produtor agora 
vai ter três horas a mais para usar a máquina gratuita-
mente, totalizando seis horas de uso.

sário apresentar CPF, identida-
de e comprovante de endere-
ço. Outros documentos como 
o documento da terra e o CAR 
(Cadastro Ambiental Rural) 

também podem ser utilizados 
para solicitação. A Secretaria é 
localizada no Centro de Con-
venções - Praça JK, sem nº. 
Telefone: 3558-4173.
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Equipe do 08 de Dezembro na abertura do campeonato.

Jogo de estreia da 
primeira divisão
termina empatado
CONFIRA. Veja os resultados da primeira rodada.
DA REDAÇÃO

Aconteceu no último fi-
nal de semana a abertura do 
campeonato da 1ª divisão do 
futebol de Mariana. A abertu-
ra aconteceu em Cachoeira do 
Brumado onde tivemos a par-
tida entre as equipes do 08 de 

Dezembro e Águia de Ouro do 
Bairro Cabanas. As equipes fi-
zeram um grande jogo que ter-
minou empatado em 2 x 2.

Confira os resultados da 
rodada:

- 08 Dezembro 2 x 2 Águia de 

Ouro 
- São Caetanense 1 x 0 Reuni-
dos 
- 07 Outubro 0 x 3 Guarany 
- Meninos da Vila 2 x 2 Cacho-
eirense 
- Morro Santana 1 x 0 Bandei-
rantes 

1º Torneio Beneficente 
Confraria Capim
Canela começa neste 
final de semana

Neste sábado (17), come-
ça o 1º Torneio Beneficente 
Confraria Capim Canela.

O torneio começará às 
8h da manhã no campo do 
Marianense, sendo o terceiro 
lugar e a final disputados no 
dia 25 de agosto no campo do 
Guarany.

Cada jogador deve levar 
para sua participação no cam-

peonato, 1kg de alimento não 
perecível, 1 caixa de leite com 
12 unidades ou 1 agasalho, e 
para cada equipe será 1 cesta 
básica.

Venham todos prestigiar 
esse grande evento contri-
buindo com o próximo. Doe 
alimentos, leites ou roupas. 

“Não precisamos de mui-
tos, apenas um pelo outro.”
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VEREJÃO POPULAR

Os atletas partirão rumo aos distritos de Mariana passando por trilhas ainda mais desafiadoras, 
com altimetrias, subidas e descidas.

Vem aí a 27ª edição do Iron 
Biker Brasil em Mariana 
PROGRAME-SE. De 13 a 15 de setembro, na cidade de Mariana, ciclistas de todo o Brasil participam da 
maior prova de mountain bike da América Latina.

DE MARIANA

Mais uma vez a adrenalina e 
a superação prometem invadir as 
montanhas de Minas Gerais com 
a maior prova de mountain bike 
da América Latina: o Iron Biker 
Brasil 2019. Nos dias 13, 14 e 15 
de setembro, a histórica cidade 
de Mariana, na região central do 
estado, receberá cerca de dois mil 
ciclistas de diversos cantos do 
Brasil, que irão percorrer 160 qui-
lômetros de trilhas. 

A maratona será dividida em 
duas etapas (sábado e domingo). 
Da Praça Minas Gerais, um dos 
cartões-postais da cidade, os atle-
tas partirão rumo aos distritos de 
Mariana passando por trilhas ain-
da mais desafiadoras, com altime-
trias, subidas e descidas, bem de-
finidas para testar as habilidades e 
resistência dos competidores. 

A casa do Iron Biker Brasil 
Primeira cidade de Minas Ge-

rais, e a primeira capital do estado, 
Mariana é uma cidade acostuma-

da a títulos. O município é sem-
pre lembrado por suas rique-
zas históricas e culturais. Uma 
cidade e um povo capazes de 
manter a convivência harmo-
niosa entre o desenvolvimen-
to urbano e a manutenção das 
características que remetem ao 
século XVIII, em suas praças, 
ladeiras, museus e igrejas. 

Por essas e outras que Maria-
na é o local ideal para a realização 
do Iron Biker Brasil. A prova reú-
ne grandes competidores, vitorio-
sos no esporte e na vida. Nestas 
mesmas ruas de pedras ladrilha-
das por onde desfilam bandas de 
música aos finais de semana, nas 
mesmas estradas de terra dos 
distritos, por onde circula gente 
humilde, alegre e hospitaleira, ci-
clistas de diversas partes do Brasil 
prometem se encantar. 

Fortalecimento da 
economia local 

Fortalecer a economia do 
município de Mariana também 

é um dos objetivos e impactos 
da prova. Além de participar da 
competição, os atletas e familiares 
têm a oportunidade de conhecer 
melhor um dos maiores patrimô-
nios históricos de Minas Gerais, 
usufruindo de restaurantes e ho-
téis da cidade. Os comerciantes 
de Mariana esperam obter o mes-
mo sucesso dos anos anteriores. 

Segundo o presidente da 
Associação Comercial, Indus-
trial e Agropecuária de Mariana 
(ACIAM), Renato Cunha, o even-
to esportivo atrai turistas, aumen-
tando cerca de 30% a movimen-
tação da economia municipal. A 
maior competição de mountain 
bike da América latina, Iron Biker 
Brasil, acontece de 13 a 15 de se-
tembro, fim de semana que alça-
rá Mariana à condição de capital 
mundial do ciclismo. Acompanhe 
mais informações sobre a prova 
pelas redes sociais: Instagram - @
ironbiker – e Facebook - face-
book.com/ironbikerbrasil.
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A Reunião Conselho Esportivo aconteceu no dia 7 de agosto.

Bolsa atleta poderá 
contemplar adultos 
acima de 40 anos
APROVAÇÃO. A previsão agora é que a votação seja direcionada 
para Câmara Municipal de Vereadores até o começo de setembro.
DE MARIANA

O Conselho Municipal de 
Esporte de Mariana discutiu 
em sua última reunião, no dia 
7 de agosto, sobre uma possí-
vel alteração na Lei Municipal 
N°3.204, referente ao Progra-
ma Municipal de Apoio à Prá-
tica Desportiva, o Bolsa Atle-
ta. O ponto a ser modificado 
é relativo ao artigo 4°, capítu-
lo I, que até então estabelece 
que o atleta beneficiado deve 
“possuir idade mínima de 12 
(doze) anos e máxima de 40 
(quarenta) anos,  contem-
plados até 31 de dezembro 

JOGOS

Equipes classificadas para a segunda 
fazer da 2ª divisão marianense

Tivemos no último final de se-
mana, nos gramados de Mariana, 
mais três jogos pela segunda divisão 
do futebol de Mariana. Com muitos 
gols e destaque para a goleada da 
equipe do Independente de Aguas 
claras sobre a equipe do Cafundão 
pelo placar de 8 x 0 e garantindo a 
vaga para a segunda fase.

Confira os resultados da rodada:
Independente 8 x 0 Cafundao 
Vila Nova 0 x 2 São Bento 
Colômbia 2 x 1 Goiabeiras 

DA REDAÇÃO

Confira os resultados desta rodada.

do ano em curso”. A nova 
proposta tem como objetivo 
ampliar ainda mais o progra-
ma, contemplando também 
adultos maiores de 40 anos. 
O projeto irá estabelecer tam-
bém novos critérios qualitati-
vos para a seleção dos atletas. 

Segundo o presidente do 
Conselho, Luiz Gustavo Go-
mides, a proposta é uma ne-
cessidade antiga da população 
marianense. “A lei já vem so-
frendo diversas modificações 
desde sua criação, para que 
assim possamos atender as de-

mandas da população. Apro-
vamos mais esta alteração no 
bolsa atleta, pois entendemos 
que o mérito do benefício não 
deveria ter como ponto de 
corte a idade”, ressaltou. 

A proposta de modifi-
cação foi aprovada por una-
nimidade no Conselho Mu-
nicipal de Esporte e já foi 
encaminhada para a Procura-
doria Municipal. A previsão 
agora é que a votação seja 
direcionada para Câmara Mu-
nicipal de Vereadores até o 
começo de setembro.
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¨cultura

coferno

PROVER. O evento, Rua da Cultura e Lazer, é uma forma de garantir mais entretenimento à população, 
além de contribuir com a economia do município.
DE MARIANA

Neste final de semana, 16 e 
17, a Prefeitura de Mariana, atra-
vés da Secretaria de Cultura, Tu-
rismo e Patrimônio, realiza mais 
uma edição da Rua da Cultura e 
do Lazer. A programação conta-
rá com apresentações musicais 
nas sacadas dos casarões, feiras 
de artesanato, que expõem tra-
balhos de marianenses e feiras de 
sabores, com comidas tradicio-
nais da região.

O evento é uma forma de 
garantir mais entretenimento à 
população, além de contribuir 
com a economia do município. 
“A Rua da Cultura e do Lazer 
é uma alternativa para aquecer 
nosso comércio. Sem contar que 

é também uma forma da comu-
nidade e demais visitantes valo-
rizarem e participarem da nossa 
cultura local”, afirmou o prefeito 
Duarte Júnior.

NOVIDADE
O evento está participan-

do da 7ª Jornada do Patrimônio 
Cultural de Minas Gerais, que 
tem como tema “Culinária e Pa-
trimônio”. Mais de 500 municí-
pios mineiros estão participando. 
Na edição deste ano, o objetivo é 
promover ações que tratem dos 
modos de fazer, das receitas, dos 
lugares e práticas ligadas à ali-
mentação, seu preparo, as parti-
cularidades de cada região e seu 
patrimônio gastronômico.

A Jornada é promovida 
pela Secretaria de Estado de 
Cultura e Turismo, por meio 
do Instituto Estadual do Patri-
mônio Histórico e Artístico de 
Minas Gerais (Iepha-MG) des-

Evento da Rua Direita participa da 
7ª Jornada do Patrimônio Cultural

de 2009. 
Confira a programação e 

prestigie!

Dia 16 de agosto (sexta-feira):
18h – Início das feiras

19h – Trio Rabo de Olho
Dia 17 de agosto (sábado):
9h – Início das feiras
12h – Gilmar Veríssimo
14h – Érica Curtiss
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Bom momento para se dar bem em 
jogos ou apostas. Um parente deve lhe 
dar conselhos profi ssionais. Na saúde, 
espere sucesso em dieta ou mudança de 
hábitos. Tudo azul na união. Há chance de 
reencontrar uma paixão do passado.

Um parente poderá lhe dar dicas de ouro sobre 
grana ou carreira. Promessa de sucesso caso 
lide com público ou clientes. Há possibilidade de 
discussão em casa. Tente cobrar menos do seu 
par. No jogo da sedução, desafi os à vista.

Compartilhe suas ideias no seu emprego: 
isso vai lhe abrir portas. Questão familiar 
deve despertar sua atenção e talvez seja 
melhor ceder um pouco mais em casa. 
Vida afetiva estável, mas lembrança de ex 
pode provocar saudade.

Vai se dar bem se precisar lidar com grana ou 
impostos. Pode ter contato com gente jovem. Sua 
família saberá lhe dar bons conselhos. Seu lado 
sedutor tem tudo para agradar à pessoa amada. 
Dica: abra seu coração sem medo!

Chegou a hora de renovar as esperanças 
e correr atrás dos seus interesses. Talvez 
se choque com colega rival. Melhor não 
misturar dinheiro e amizade. Vida a dois 
cheia de sintonia. O jogo da conquista 
pode apresentar desafi os.

No trabalho, procure não confi ar demais 
nos colegas nem falar além da conta para 
não ter problemas. Segure sua grana e fuja 
de promessas furadas. No amor, grande 
chance de viver uma aventura. A dois, 
pode rolar confl ito: cuidado!

Seu poder de comunicação será decisivo 
no trabalho. Confi e na sorte e faça uma 
fezinha! Os amigos terão participação 
importante nas suas escolhas. Talvez sinta 
atração por pessoa comprometida. No 
romance, cuidado com o ciúme.

Ampliar contatos será importante no seu 
emprego. Só não meça forças com colega 
conservador. Há risco de atrito em casa: 
é melhor se dedicar mais aos parentes. 
Relação amorosa pode precisar de ajustes. 
Lance afetivo a distância protegido.

Tarefas em equipe estarão favorecidas, 
mas cuidado para não se distrair e perder 
documento importante. Nas horas de folga, 
vai curtir a companhia de gente querida. 
Injete criatividade na paquera e não critique 
tanto quem você ama.

Vai precisar de jogo de cintura para lidar 
com mudanças ou imprevistos no seu 
serviço. Bom momento para aprender 
coisas novas. Setor amoroso abençoado! 
Se estiver só, é provável que pessoa 
atraente mexa com os seus desejos.

Se pensa em formar sociedade, analise 
bem e faça ajustes antes de engatilhar essa 
ideia. Reforma em casa deve dar certo. Caso 
esteja com o coração livre, vai sonhar com 
compromisso. No romance, há risco de confl ito: 
fi que ligado(a)!

Atividades em equipe super favorecidas! 
Talvez receba notícia sobre novo emprego. 
Para espantar a solidão, busque a companhia 
de familiares e amigos. Lance recente deve se 
fi rmar. Na vida a dois, espante a monotonia e 
o ciúme.

Marco incentiva Madureira a voltar para 
sua festa de noivado e afi rma que Carla o 
ama. Carla acredita que Madureira a tenha 
dispensado. Todos estranham a ausência 
de Madureira, que surpreende Carla com 
um beijo. Carla e Madureira comemoram o 
noivado. Anjinha, Jaqueline e Rita incentivam 
Raíssa, que teme por suas gravações para 
o concurso. Marquinhos gosta de saber que 
Nanda está afastada de Raíssa. Camelo 
aceita ajudar Raíssa, e Nanda se incomoda 
ao ver os dois juntos. Neide confessa a 
Carla que acredita que Marco ainda seja 
apaixonado por ela. Marquinhos confessa 
seu interesse por Nanda. 

Max confronta Fátima sobre sua conversa 
com Guga. Serginho afi rma a Guga que 
ele precisa contar a verdade para sua 
família. Max pede que Regina questione 
Fátima sobre a pergunta que fez a Guga. 
Marquinhos arma para prejudicar Raíssa 
em seu encontro com Montenegro. Sophia 
se preocupa quando Montenegro aprova a 
rivalidade entre Nanda e Raíssa. Camelo 
ajuda Raíssa. Thiago pede Jaqueline em 
namoro. Milena revela a Daniel que é 
virgem. Camelo confessa a Nanda que ama 
Raíssa e termina o namoro com ela. Camelo 
se declara para Raíssa e os dois se beijam. 
Max procura Serginho.

Marcos pede desculpas a Paloma. Paloma 
se entristece ao ver Ramon com Francisca. 
Thaíssa está disposta a ajudar Evelyn a 
conquistar Felipe. Marcos pede abrigo a 
Mário. Silvana fi nge passar mal, para atrair 
Marcos ao hotel. Diogo inventa que Machado 
precisa de uma quantia com urgência, e 
Alberto resolve emprestar. Diogo deixa o 
dinheiro de Alberto em cima da mesa e forja 
para que ele sejam encontrado na bolsa de 
Paloma. Sofi a encontra o dinheiro na bolsa 
de Paloma, e as duas deduzem que se trata 
de uma armação contra a costureira. Nana 
pergunta a Paloma sobre o dinheiro.

Sofi a inventa que pegou o dinheiro para 
comprar uma passagem para visitar o pai. 
Alberto faz Nana pedir desculpas a Paloma. 
Diogo avisa a Nana que Sofi a acobertou 
Paloma, mas não tem como provar. Alberto 
confi rma para Paloma que irá à feijoada no 
Cacique de Ramos. Alice fotografa Ramon 
conversando com Francisca. Ramon 
demonstra preocupação com Gabriela. 
Alberto convida Paloma para dormir na 
mansão, por causa do temporal. Alberto 
acata a sugestão de Paloma de todos os 
funcionários jantarem à mesa com eles. 
Ramon faz companhia aos fi lhos de Paloma. 

Nana acusa Paloma pela queda de Alberto 
na piscina. Alice reclama para Ramon a 
ausência do pai em sua vida e diz que não 
confi a mais nele. Ramon percebe que Peter 
está com febre. Ramon diz a Paloma que 
ela o acusa de ter um caso com Francisca 
porque esconde algo dele. Paloma afi rma a 
Ramon que existe muita desconfi ança entre 
eles, e devolve a aliança para o rapaz. Nana 
autoriza Diogo a afastar Paloma de sua vida 
de qualquer maneira. Alice trata Francisca 
com hostilidade. Patrick e Vicente resolvem 
se unir para Gabriela voltar ao time. Francisca 
garante a Paloma que não está envolvida 
com Ramon. 

Filipe estranha o comportamento 
de Rita. Carla se sensibiliza com os 
questionamentos de Marco. Lígia fala com 
Tainá sobre seu amor por Nina. Tadeu 
consegue enganar Cida. Marco beija 
Carla, que repreende o major e afi rma 
que ama Madureira. Madureira confessa 
a Neide que está inseguro quanto a seu 
casamento com Carla. Marco se incomoda 
com o novo cachorro de Anjinha. Max 
arma para que Guga encontre Camila, 
uma jovem da faculdade. Tainá conhece 
Nina. Regina e Guga confrontam Max 
por sua armação envolvendo Camila. 
Thiago comenta com Raíssa que Tadeu é 
secretamente apaixonado por Rita. 

Alberto conta a Silvana que foi Paloma 
quem o convenceu a publicar as 
memórias da atriz. Thaíssa sugere que 
Jeff transforme Evelyn em uma de suas 
personagens. Alice conta a Paloma que 
viu Ramon e Francisca juntos. Diogo 
troca as pílulas anticoncepcionais de 
Nana. Silvana fi nge um romance com 
Pablo para as pessoas pensarem que 
foi ela quem desistiu de Marcos. Diogo 
conta a Alberto que Paloma e Marcos já 
se conheciam. Alberto fl agra Paloma e 
Marcos conversando, e deduz que eles 
são amantes.

Paloma garante a Alberto que não está 
com Marcos. Alberto passa mal. Paloma 
se recrimina por pensar em Marcos. Alice 
trata Francisca com hostilidade quando a 
professora lhe convida para ser a oradora 
da turma. Paloma promete a Alberto que 
manterá distância de Marcos. Paloma fi ca 
constrangida quando Marcos comenta 
detalhes de seu encontro em Búzios, para 
que Alberto ouça. Paloma pensa em deixar 
o trabalho por causa de Marcos, mas o 
empresário afi rma que ele é quem sairá da 
mansão.

Jamil garante para Laila que não dormiu com 
Dalila. Fauze encontra Robson pulando o 
muro da casa de Dalila e avisa à Polícia. Dalila 
é levada às pressas para o hospital. Fauze 
pede que Jamil avise a Rania sobre o estado 
de Dalila. Missade dispensa Elias, e diz que 
não pretente reatar seu casamento com ele. 
Rania sofre ao ver a neta em coma. Laila 
sugere que Jamil avise a Fairouz sobre Dalila. 
Robson garante a Almeidinha que não matou 
Paul. Benjamin se anima com a ligação que 
recebe de Letícia. Norberto descobre o golpe 
de Valéria e vai atrás dos parentes Camila 
para saber o paradeiro da dupla. 

Fernando denuncia Dalila e Gabriel para 
Almeidinha. Valéria chama Camila para fugir 
com ela. Gabriel foge do país. Rogério e 
Padre Zoran acertam a matrícula de Salma 
na escola. Camila se despede de Rania e 
Miguel, que estranham a repentina viagem da 
fi lha. Robson se recupera e decide procurar 
Dalila. O Rabino conversa com Latifa sobre 
a sua conversão. Todos se emocionam com 
a entrevista de Santinha. Robson entra na 
casa de Dalila. Helena convida Hussein para 
jantar. Elias pede para reatar com Missade. 
Fauze se preocupa com Dalila. Jamil lembra 
da suposta noite de amor que teve com a vilã. 
Robson atira contra Dalila.

Marco se encaminha para o hospital 
onde Góes está internado. Marquinhos 
tem uma nova ideia para instigar Raíssa 
contra Nanda. Lígia conforta Tainá e 
fala com a moça sobre os benefícios da 
adoção. Marco se dá conta de que Góes 
foi levado do hospital. Por armação de 
Marquinhos, Nanda acredita que Raíssa 
fez ironias sobre ela na internet. Cléber 
resgata o cachorro que fugiu de Cida e 
presenteia Anjinha. Tadeu insiste para 
que Rita sequestre Nina. Montenegro 
questiona Raíssa e Nanda sobre a 
rivalidade entre as duas. Tadeu vai com 
Cida e Nina a um parque, e Rita observa 
os três. 

Yasmin, Leticia e Hugo fazem a prova 
de recuperação. Raquel devolve a 
HQ em péssimo estado para Lorena. 
Verônica, Arlete e Gleyce fazem uma 
proposta de parceria entre a Ruth 
Goulart e o CLP. Débora exige que 
Afonso compre um novo anel de 
noivado. Pendleton diz para Sérgio, 
que ele não irá mais para o Campo de 
Férias. Marcelo convida Glória para a 
viagem e conta que irá pedir Luisa em 
casamento. Vini descobre que repetiu 
de ano. O Clubinho decide fazer sua 
própria versão da HQ para devolver a 
Sérgio. Pendleton convida algumas 
pessoas para um coquetel em sua casa. 

Brenda incentiva Raquel a mudar seu 
penteado. Luisa está receosa quanto a 
ida das crianças ao Campo de Férias e 
desabafa com Durval. Chega o aguardado 
dia do Campo de Férias, e as crianças 
embarcam no ônibus ansiosas. Todos 
escolhem seus lugares e se acomodam 
para a viagem, e Raquel tem a companhia 
de um garoto interessante. Através de um 
holograma, Roger apresenta as novidades 
do Campo de Férias, e apresenta os 
monitores e guardiões às crianças. Débora 
conta a Afonso que seus pais são virão ao 
casamento. Waldisney e Mosquito tentam 
arrumar uma maneira de invadir o Campo 
de Férias. 

O Clube MaGaBeLo procura a diretora 
Ruth em busca de mais informações 
sobre Vitor Correa. Mirela se incomoda 
com a aproximação de Raquel, Brenda e 
Gabi. Marcelo desconfi a que Pendleton 
tenha algum interesse em Luisa. Antônio 
pede ajuda a Nancy para preparar um 
jantar romântico para Branca e ajudar 
as duas a fazer as pazes. “Ester” toma 
forma, e o projeto de Pendleton chega 
a sua etapa fi nal. No Campo de Férias 
as crianças se fantasiam e se divertem 
na primeira noite de festa. As crianças 
do MaGaBeLo consegue o endereço 
de Vitor Correa. Pendleton acompanha 
de casa tudo que está acontecendo no 
Campo de Férias. 

A equipe de staff do Campo de Férias 
descobre que o jogador «VC» não se 
cadastrou para participar do evento. 
Durante o jantar com Branca, Antônio 
fala sobre sua fi lha. Eric e Hugo seguem 
na disputa pela atenção de Paola. Jerry 
se aproxima cada vez mais de Raquel, e 
deixa Guilherme enciumado. Carla ajuda 
Guilherme a esquecer a ex namorada. 
Vini convida Mirela para dançar, e a 
menina tem uma reação inusitada. 
Nadine chama Marcelo para dançar, e o 
casal aparece no fundo da foto de Sophie 
e Iure. Luisa descobre e fi ca enciumada. 
Mosquito e Rato conseguem invadir o 
Campo de Férias. 

No Campo de Férias, Waldisney 
ajuda Nadine a fazer suas armações. 
Pendleton sai para almoçar com Luisa 
e a convida para ir ao Campo de Férias. 
Débora pede a ajuda de Claudia para 
provar seu vestido de noiva. Poliana e 
João encontram Waldisney e Mosquito 
hospedados em um acampamento 
no meio da fl oresta. Sérgio vai até 
o endereço de Vitor Correa com as 
crianças do MaGaBeLo, e Benicio 
vê algo estranho no local.Poliana se 
perde na mata e encontra Waldisney. 
Luisa fi ca surpresa ao descobrir que 
Claudia será madrinha do casamento 
de Débora e Afonso. João e Poliana são 
os primeiros a encontrar o Castelo de 
Vetherna. 

Reprise dos capítulos anteriores.

Gabriel manda Fernando fugir da 
cidade. Jean observa Teresa ir embora. 
Almeidinha convence Cristiano a revelar 
o paradeiro do biomédico Fernando. 
Dalila lamenta a morte de Paul. Valéria 
descobre as senhas de Norberto, e Gabriel 
comemora. Benjamin se aconselha com 
Cibele. Hussein convida Helena para sair. 
Benjamin é frio com Letícia, que desconfi a. 
Jean lamenta a partida de Teresa para 
Europa. Elias discute com Helena por 
causa de Hussein. Latifa fi ca nervosa 
com a marcação de sua entrevista com 
o Rabino. Helena termina seu romance 
com Elias, que vai atrás de Missade. 
Almeidinha interroga Fernando.

Waguinho avisa a Francisca que não quer 
sua ajuda. Ramon ampara Francisca. 
Antônio vê Ramon no carro com Francisca 
e tira conclusões equivocadas. Francisca 
se encanta por Ramon. William provoca 
Gisele. Antônio conta a Paloma que viu 
Ramon com outra mulher. Ramon discute 
com Paloma e diz que sabe sobre seu 
caso com Marcos. Vicente pede ao pai 
que tire Patrick do time de basquete. 
Paloma demonstra a Alberto seu 
interesse em conhecer a editora. Pablo 
percebe que Silvana está apaixonada por 
Marcos. Paloma e Alberto surpreendem 
os funcionários da Prado Monteiro ao 
chegarem à editora. 

Filipe estranha o comportamento 
de Rita. Carla se sensibiliza com os 
questionamentos de Marco. Lígia 
fala com Tainá sobre seu amor por 
Nina. Tadeu consegue enganar Cida. 
Marco beija Carla, que repreende o 
major e afi rma que ama Madureira. 
Madureira confessa a Neide que está 
inseguro quanto a seu casamento com 
Carla. Marco se incomoda com o novo 
cachorro de Anjinha. Max arma para que 
Guga encontre Camila, uma jovem da 
faculdade. Tainá conhece Nina. Regina e 
Guga confrontam Max por sua armação 
envolvendo Camila. Thiago comenta 
com Raíssa que Tadeu é secretamente 
apaixonado por Rita. 

Norberto fi ca sem graça quando Rania 
e Santinha o aconselham a chamar a 
Polícia para denunciar o roubo. Valéria 
e Camila se divertem na Europa. 
Bruno tenta consolar Norberto. Fauze 
fi ca perturbado quando Fairouz não 
confi rma que Aziz é seu pai. Benjamin 
e Letícia se amam. Ester atrapalha o 
namoro de Latifa e Abner. Sara desmaia, 
e Ali se preocupa. Fairouz e Rania se 
conhecem. Martin esconde algumas 
fotos de Bruno. Jean destrata um 
cliente, e Caetano o afasta da ofi cina. 
Sara anuncia sua gravidez. Missade fi ca 
sem jeito quando Samir beija sua mão, 
na frente de Padre Zoran. 

Fairouz e Rania comemoram a melhora 
de Dalila. Padre Zoran reage ao saber que 
Missade não quis reatar com Elias. Jean 
chega embriagado ao Instituto e todos se 
preocupam. Benjamin exige que Letícia 
assuma seu relacionamento com ele. A 
médica tenta se aconselhar com Zuleika 
sobre Benjamin. Ali leva Mamede ao 
médico. Dalila confi rma a Fauze que eles 
são irmãos e exige sua lealdade. Aline 
e Caetano se emocionam com Salma. 
Benjamin vai com Letícia à pizzaria onde 
Missade trabalha. Elias discute com Padre 
Zoran, e Missade se envergonha. Dalila 
volta para casa e fi nge passar mal para 
não ser interrogada por Souza. 

Dalila expulsa Jamil e Laila de sua casa. 
Almeidinha é recebido por Zuleika e a 
família na porta do presídio. Valéria tenta 
descobrir as senhas de Norberto. Gabriel 
se preocupa com o comportamento 
de Dalila. Laila mostra a gravação do 
biomédico Fernando para Almeidinha. 
Aline tem difi culdade para matricular Salma 
no colégio de Arturzinho. Almeidinha 
reassume seu lugar na delegacia. Laila, 
Cibele e Benjamim convidam Santinha a 
dar uma entrevista para o canal do Instituto 
do Boas Vindas na internet. Almeidinha 
interroga o dono da confecção. Abner 
pede emprego na Casa de Chá. 

BOM SUCESSO
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Toma daqui, leva de lá...
Amigos, que reunião. Repito: que reunião, meus caros! É comerciante 

contra empresário, é empresário de olho no próprio lucro, é vereador fa-
lando de roubar e matar. Alguns em silêncio, outros observam e falam bai-
xinho no ouvido de quem está do lado. Que reunião, meus caros! Telefone 
sem fio e telefone com fio mesmo, porque o que não faltou foi confusão. 
O comerciante exigindo o que acredita ser direito seu. O empresário está 
certo ou cego na sua verdade? 35% em cima do lucro. O comerciante fala: 
“vai sobrar migalhas pra mim”, “só isso?”, “é muito pouco pra eu me 
deslocar até o local, e se eu não vender?”. Outro questiona: Mas e eu? E 
os barraqueiros? E os bares? E os feirantes? Se vira! Arruma lugar é pra 
todo mundo. Resposta: tem que assumir o risco, todos temos que assumir 
o risco, eu estou assumindo o risco. Nem os carros de lanche ficaram de 
fora, aliás, ficaram de fora, não tem lugar pra eles também. Que reunião... 
É tanta coisa, tanta conversa atravessada. Um grita daqui, um pega o mi-
crofone lá, um acusa aqui, outro defende lá. A frente da mediação, o exe-
cutivo. Mediação bem feita, por sinal. Mas tudo já está bagunçado demais, 
e como está. Uma semana pra tal exposição, sete dias, mas e a população? 
Me vem o tal do rodeio, covardia ou não? Maus tratos ou não? É cada coi-
sa... O que não falta é interrogação, é questionamento pra dar e vender. 
Opa, é só vendendo mesmo. O negócio da vez é ganhar dinheiro, acima 
de tudo, né não?  

Como manter a 
saúde financeira de 
uma empresa?

Segundo o Sebrae, 48% 
das pequenas empresas não 
sobrevivem após o segundo 
ano de abertura. E ainda: ao 
final de 2018, o Serasa conta-
bilizou 5,3 milhões de micro 
e pequenas empresas inadim-
plentes financeiramente, o 
segundo maior número já 
registrado. A primeira im-
pressão é de que o momen-
to da economia não é favo-
rável, mas este é um olhar 
externo. O que realmente 
está acontecendo com estas 
empresas, internamente?

A maioria das empresas, 
enquadradas nas condições 
citadas, insistem em não uti-
lizar alguns conhecimentos 
sobre gestão de negócios. É 
como andar à noite numa ro-
dovia, com automóvel sem 
farol e sem velocímetro. Os 
faróis seriam um acompa-
nhamento, planejando de 
forma antecipada o fluxo de 
caixa, e o velocímetro seria 
os indicadores de resultados.

O fluxo de caixa é um 
instrumento financeiro que 
monitora o equilíbrio entre 
as entradas e as saídas de 
dinheiro, com o objetivo de 
gerar previsões futuras de 
saldos e mostrar pontos de 
desequilíbrio. Já a gestão de 
resultados é o conhecimen-
to dedicado ao processo 
econômico: a apuração de 

resultados periódicos para 
acompanhamento e tomada 
de ação de forma estrutu-
rada, garantindo o sucesso. 
Mas, na prática, não se en-
tregam estes objetivos.

Controlar as entradas e 
saídas de dinheiro no mês é 
o primeiro passo para evitar 
instabilidade, mas não garan-
te por si só a saúde financei-
ra. Ter dinheiro em caixa para 
pagar as contas do mês não é 
ter lucro. Fluxo de caixa posi-
tivo significa que ocorreram 
mais movimentações de en-
trada que as de saída no acu-
mulado dos meses anteriores 
até a data atual. Para avaliar 
o lucro, é preciso subtrair as 
saídas de dinheiro das entra-
das apenas do período atual, 
sem o saldo acumulado do 
período anterior. Neste caso, 
o relatório de demonstrativo 
de resultado do exercício é a 
ferramenta adequada ao in-
vés do fluxo de caixa.

Erros e aprendizados 
são ótimas oportunidades 
para nos tornarmos mais 
fortes e mais experientes, 
contudo, em algumas situa-
ções, é possível encurtar ca-
minho e aprender com cases 
de outros negócios.

Victor Vitorette, CEO da 
Ferreira Filho Associados 

(www.ferreirafilho.adm.br)

Durante boa parte da mi-
nha vida, um dos meus maio-
res medos – não vou entrar 
em detalhes sobre os outros, 
isso pode ser constrangedor 
– foi dizer “não” para outras 
pessoas. Por causa de uma 
insistente necessidade de ser 
aceito, benquisto e querido, 
eu jogava minhas priorida-
des para escanteio e fazia 
malabares com os ponteiros 
do relógio para atender às 
necessidades de quem – de-
pois eu descobriria – pouco 
se importava comigo. Para 
piorar, nas poucas vezes em 
que conseguia dizer “não” 
a situações que certamente 
não me fariam bem, eu aca-
bava tomado por questio-
namentos retóricos, até um 
certo peso na consciência, 
como se eu não tivesse feito 
a coisa certa. Foi uma época 
triste, de grande desperdício 
de energia, mental e física.

Até o dia em que, depois 
de acudir, amparar e sorrir 
para pessoas que nunca me 
sorriam de volta, resolvi me 

Você precisa aprender 
a dizer “não”

escolher como porto seguro 
para mim mesmo.

Aprendi a pensar no que 
de fato é importante para 
mim, me colocar em primeiro 
lugar. O que significa não di-
zer “sim” quando quero dizer 
“não” apenas para agradar aos 
outros, respeitar o meu limite 
e não fazer nada que me fira.

Não que eu ache que de-
vemos deixar de estender a 
nossa mão para quem nos 
pede algo, até porque isso 
não seria uma atitude honesta 
com quem somos; só precisa-
mos aprender a nos proteger 
de quem tem múltiplos inte-
resses mas poucas intenções 
sinceras. Entender a quais si-
tuações devemos nos entregar 
é um demorado aprendizado.

Hoje estou melhor, ob-
servo mais os olhos do que 
as palavras de quem me pede 
algo, mas admito que conti-
nuo tendo dificuldades em re-
cusar panfletos na rua.

Frederico Elboni
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Gabrielle Lamarca já tem que soprar suas velinhas neste sá-
bado (17) né?! Claro que o pequeno Pedro Miguel não ficaria 
de fora nesta foto. Lindos! Parabéns minha amiga!

No último dia 14 foi dia dos gêmeos Gabriel e Isaac 
comemorar mais um aniversário.  Na foto, com o pai 
Mariano posando para nossa coluna social. Felicidades 
a vocês meus nobres!

Quinta-feira (15) é dia da Milena festejar. Sua mãe 
Madalena e sua irmã Widilena  desejam felicidades! 
Parabéns! 

Nosso ami-
go Mauro 

Lúcio neste 
sábado (17) 

também 
estará 

curtindo 
mais um 

aniversário. 
Parabéns 
e sucesso 

sempre!

A designer de moda mais linda é a aniversariante do 
dia 16. Parabéns, Ana Carolina! Felicidades e sucesso!

Dona Glória aniversariante do mês de agosto onde reu-
niu amigos e parentes para o bolo que não pode faltar!
Parabéns. Que Deus a abençõe!


